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Общая сумма финансирования 
беспилотных авиационных си-
стем (БАС) в Алтайском крае 
суммарно составляет 81 млн 
рублей. Однако единой программы 
развития отрасли в регионе пока 
нет. Создание такого документа 
обсудили накануне в правитель-
стве края.
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С 2022 года на федеральном уровне осо-

бое внимание уделяется формированию от-
расли беспилотной авиации. Разработана и 
утверждена стратегия ее развития, создана 
Правительственная комиссия по вопросам 
развития БАС, подготовлен националь-
ный проект «Беспилотные авиационные 
системы». Цель этой работы – подготовка 
кадров, формирование инфраструктуры 
для применения дронов, стимулирование 
гражданского спроса на отечественные 
беспилотники и разработка перспектив-
ных технологий производства БАС.

Регионам дали поручение – определить 
сферы, где дроны помогают эффективно 
решать поставленные задачи, а также 
придумать способы простимулировать 
компании чаще использовать эту технику. 
В каждом субъекте Федерации должна 
появиться программа развития беспи-
лотных авиационных систем. Ее наличие 
является одним из обязательных условий, 
чтобы участвовать в федеральных кон-
курсах и получать финансирование. А 
деньги направят в итоге в самые разные 

сферы, например в лесосохранение или 
развитие образования.

«При формировании проекта програм-
мы нами решалась еще одна важная за-
дача. Это систематизация информации о 
текущей ситуации в отрасли. Несмотря на 
то, что в настоящее время в регионе идет 
ее формирование, уже есть ряд сфер, где 
беспилотники успешно применяются», 
– отметил министр промышленности и 
энергетики Вячеслав Химочка.
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А лтайский край входит в число

12 регионов, где действует эксперимен-

тальный режим по применению сель-
скохозяйственных дронов. В прошлом 
году с их участием было обработано более
30 тысяч гектаров всех посевов. Сегодня 
в регионе работает порядка 10 компаний, 
которые оказывают услуги по обработке 
полей с применением беспилотников. При 
использовании таких систем распыление 
идет более мелкими каплями, чем при 
традиционных методах. По сути, созда-
ется туман. Благодаря этому не только 
достигается эффективность обработки, 
но и значительно снижается объем рас-
пыляемой жидкости.

(Окончание на 2 стр.)

Барнаульские железнодорож-
ники 19 июля дали свой старт 
торжествам, посвященным 
95-летию Василия Шукшина, 
отметив 15 лет пуска фирмен-
ного электропоезда «Калина 
красная». Система электронных 
продаж билетов вчера подсказа-
ла также имя полуторамилли-
онного пассажира этого первого 
в крае туристического поезда.

С ����
В июле 2009 года из Барнаула в Бийск 

впервые поехал состав «Калины крас-
ной». Это был тогда первый скорый при-
городный поезд в Сибири на тепловой 
тяге. Его запуск приурочили к 80-летию 
со дня рождения знаменитого земляка.

За прошедшие 15 лет поездом вос-
пользовались 1,5 миллиона пассажиров. 
Подсчитано, что длина пути, пройденно-
го за эти годы «Калиной красной», – это 
словно электричка 45 раз обогнула по 
экватору Землю.

– Когда создавался этот проект, то 
ничего подобного нигде не было. Нам 
пришлось все делать с нуля. Чтобы поезд 
стал популярным, как сейчас, нужно 
было постепенно, в постоянном кон-
такте с пассажирами, выводить его на 
оптимальный уровень, – напомнил Вла-
димир Устинов, генеральный директор 
компании «Алтай-Пригород». – Все это 
делала команда, которая работает на 
маршруте. Она отрабатывала все про-
шедшие годы различные технологии, 
которые потом внедряли и на других 
направлениях. Поезд стал настоящей 
лабораторией, бесценный опыт которой, 
собранный по крупицам, заимствуют 
другие коллеги с пригородных поездов. 
Все новое внедрение всегда идет с тру-
дом. Ведь люди сильно привыкают к 
чему-то определенному. Но в итоге к нам 
теперь приезжают изучить новшества 
из пригородных компаний всей России.

Впервые в стране именно на «Калине 
красной» попробовали начать раздель-
ное обслуживание, когда проводники 
стали заниматься только работой с пас-
сажирами, а электромеханик взял на 
себя всю техническую часть. Также здесь 
ввели комплексную уборку современ-
ного клинингового типа. Подбирались 
для этого даже специальные швабры.

(Окончание на 2 стр.)

Спросите у губернатора
31 июля губернатор Виктор Томенко проведет прямую 

линию в социальных сетях.
Онлайн-встреча пройдет в социальных сетях на страни-

цах главы региона, Правительства Алтайского края, ЦУР, в 
эфире радиостанции «Катунь FМ».

Начало трансляции в 17.00.
Виктор Томенко прокомментирует обращения лично во 

время прямого эфира, а также ответы придут через соци-
альные сети от профильных ведомств.

Прием вопросов уже начинался в социальных сетях «ВКон-
такте», «Одноклассники» и Telegram.

В числе первых
Главе Петропавловского района Сергею Козликину 

указом Президента РФ было присвоено звание «Заслу-
женный работник местного самоуправления Россий-
ской Федерации». На днях ему вручил награду первый 
замруководителя Администрации Президента России 
Сергей Кириенко.

Сергей Козликин оказался в числе первых награжден-
ных этим почетным званием. На протяжении 21 года глава 
работает на благо муниципального образования.

Награда присваивается руководителям местного самоу-
правления, как правило, не ранее чем через 20 лет с начала 
осуществления профессиональной деятельности. Кроме 
того, учитываются и другие награды, которыми Сергей 
Васильевич был награжден неоднократно.

Подъём после падения
По данным Росстата, за 1-е полугодие текущего года 

в Алтайском крае введено 560,1 тыс. кв. м жилья. Это на 
13,6%, или на 67,2 тыс. кв. м, больше, чем за аналогичный 
период 2023 года.

В июне в регионе сдано в эксплуатацию 100 тыс. кв. м 
жилья – на 60,3 тыс. кв. м больше, чем год назад.

Рост ввода жилья по отношению к предыдущему году 
наблюдается в Алтайском крае впервые после двух месяцев 
отрицательной динамики, сообщает пресс-служба ЕРЗ.РФ.

Среди 85 субъектов РФ Алтайский край занимает 27-е 
место по показателю ввода жилья за июнь. По динамике 
абсолютного прироста по отношению к аналогичному ме-
сяцу прошлого года регион занял 6-е место, а по динамике 
относительного прироста оказался на 4-м месте.

Поддержат молодых артистов
Названы имена лауреатов Губернаторской премии 

в области театрального искусства имени Валерия Зо-
лотухина.

В 2024 году премия вручается уже в одиннадцатый раз. Она 
является формой поддержки молодых актеров, режиссеров, 
сценаристов и студентов театральных курсов.

В этом году премия присуждена артистам Алтайского 
музыкального театра Сергею Автоманову, театра кукол 
«Сказка» Роману Баталову, Алтайского театра для детей и 
молодёжи Дмитрию Борисову и Бийского драматического 
театра Владимиру Гапееву.

Кроме этого, премии удостоены трое студентов театральных 
курсов Алтайского института культуры: Никита Дягилев, 
Екатерина Елсукова и Арина Романкив, сообщает регио-
нальное Минкультуры.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 876-го дня специальной военной 

операции России.
18 июля российские военные взяли под контроль первую 

линию высотных домов в Волчанске.
Киев потерял за сутки до 1755 военнослужащих.
За сутки сбиты украинский МиГ-29 и 74 дрона, а также по-

ражена инфраструктура одного из военных аэродромов ВСУ.
Российская ПВО за ночь уничтожила и перехватила 33 БПЛА 

над Крымом, два – над Брянской областью, а в акватории Чёрного 
моря были потоплены 10 безэкипажных катеров.

Ростех разработал новый мобильный комплекс защиты 
военного автотранспорта и служебных автомобилей от атак 
дронов «Леший».

В Донецке предотвратили подготовленный украинскими 
националистами теракт, сообщили в УФСБ по ДНР.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Юбилейные пассажиры
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Алтайский гамбит
20 июля отмечают 
Международный день 
шахмат. 

Пра з д н и к п ровод я т с
1966 года по решению Между-

народной шахматной федерации, основанной 
в этот день 100 лет назад.

В Алтайском крае функционирует краевой 
шахматный клуб, работает детская сборная 
Алтайского края. Ее тренируют лучшие грос-
смейстеры Сибири. Они проводят четыре
обучающих сессии в год.По данным региональ-
ного Министерства спорта, в крае шахматами 
увлекаются более 10 000 человек.

С 16 по 29 августа 2024 года в Барнауле прой-
дут суперфиналы чемпионата России среди муж-
чин и чемпионата РФ среди женщин. Игроки 
расставят доски в Алтайском краевом театре 
драмы.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

20

  ТЕХНОЛОГИИ .

С воздуха виднее

Почти 90% звонков принимают в течение 
30 секунд. Самые популярные вопросы: поиск 
родственников, заключение контракта и его 
условия, выплаты, льготы, получение ветеран-
ского удостоверения.

Телефоны головного отделения в Алтайском 
крае: 8 (3852) 55-67-77 и 55-64-44.

110 
 
    
«З О»
  

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с, преиму-

щественно без осадков.

+15о +17о 

ночь

+23о +25о

день

+23о +28о +26о +28о

+22о +24о

день +15о +17о
ночь

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
кратковременный дождь,  гроза. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
местами порывы до 18 м/с, 
дождь, гроза.

21 июля

22 июля

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Старший проводник поезда Ксения Никонова.

Ксения Кубилева – полуторамиллионный пассажир бийского экспресса.

До отправления несколько минут.

Готов вылететь в поле.
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Главной образовательной площадкой 
по использованию беспилотников в крае 
стал АГАУ. Изначально аграрный универ-
ситет учил пользоваться дронами только 
фермеров. Однако позднее интересоваться 
ими стали все: от журналистов и энергети-
ков до лесников и спасателей. Поэтому вуз 
начал расширять число образовательных 
программ. С сентября, например, запустят 
новый курс. На нем аграриев будут учить 
содержать и обслуживать агродроны. 
Мест уже нет – все расписано до декабря.

Поскольку в крае в отличие от мно-
гих других регионов не закрыто небо, 
сюда приезжают учиться специалисты 
от Кубани до Дальнего Востока. Кроме 
того, именно алтайский вуз принима-
ет участие в разработке нормативной 
базы по использованию беспилотников 
в сельском хозяйстве.

Для обеспечения кадрами отраслей 
экономики, в которых внедряются дро-
ны, выстраивается многоуровневая 
система подготовки. Начиная с 10 лет, 
ребята учатся в детском технопарке 
«Кванториум.22» проектированию и пи-
лотированию беспилотников. На уровне 
среднего профессионального образо-
вания подготовку кадров для отрасли 
беспилотной авиации ведет колледж 
Алтайского государственного универ-
ситета. Высшее образование на уровне 
бакалавриата можно будет вскоре при-
обрести в АлтГТУ. Сейчас вуз получает 
лицензию для запуска профиля подго-
товки «проектирование и разработка 
беспилотных летательных аппаратов».

С 2019 года дроны активно внедряет 
сетевая компания «Алтайкрайэнерго». 
Беспилотники используют для осмотра 
воздушных линий электропередачи. 
Применение воздушной техники в этой 
сфере несет ряд существенных преиму-
ществ. Например, нет необходимости 
использовать габаритные машины, не 
нужно отключать электроэнергию у по-
требителей. А главное – это безопасно 
для персонала. Более того, дроны на 50% 
эффективнее, чем осмотры с земли.

«Раньше в этой работе участвовали 
744 сотрудника и 232 машины. Это было 
медленно, ненадежно и затратно, даже с 
учетом высокого уровня цифровизации. 
Беспилотники в комплексе с нейросетью 
помогли решить эту проблему. Сейчас 
всю эту систему обслуживает порядка 
20 человек. Эффект не посчитать – он 
громаден», – рассказал гендиректор «Ал-
тайкрайэнерго» Сергей Приб.

Дрон снимает с воздуха все повреж-
дения, и система сразу отмечает цветом 
то, на что следует обратить внимание. 
Такой подход помогает своевременно 
менять треснувшие изоляторы и другое 
оборудование, что влияет в целом на 
стабильность энергосистемы.

Не только интересно,  
но и опасно

Еще одно направление, которое стоит 
выделить, – это спортивные дроны. Так, 
в Грозном с 16 по 18 февраля этого года 
прошел спортивный фестиваль «Тех-
носпорт Первых». Киберспортсмены Ал-
тайского края завоевали третье место в 
общекомандном зачете, а в гонках дронов 
заняли четвертое место. Еще несколько 
спортивных мероприятий прошли в 
этом году на территории Алтайского 
края. В регионе даже открыли отделение 
Федерации гонок дронов России.

Для развития отрасли правительство 
планирует активно поддерживать меро-
приятия, которые популяризируют но-
вый вид техники. Например, в 2024 году 

аграрный университет провел авиасалон 
«АлтайАгроБАС-2024». Теперь он станет еже-
годным. Дроны будут также демонстриро-
ваться публике и на Дне сибирского поля.

Большой потенциал воздушной техни-
ки и в правоохранительной деятельно-
сти. Охотоведы и лесники уже активно 
используют беспилотники для выявления 
фактов незаконной добычи биоресурсов 
рубки лесов, браконьерства. У МВД и МЧС 

есть положительный опыт совместного 
использования дронов для поиска людей. 
Также ведомства применяют летательные 
аппараты, чтобы контролировать нахож-
дение на водоемах несовершеннолетних.

Прозвучало предложение дать воз-
можность использовать беспилотники 
народным дружинам – это поможет им 
эффективнее следить за общественным 
порядком. Госавтоинспекция в будущем 
сможет использовать беспилотники для 
фиксирования нарушений среди автолю-
бителей. А дорожные службы – для оценки 
с воздуха качества разметки и асфальта.

«Беспилотники дают невероятные 
возможности. Но они же несут и угро-
зы. В сегодняшних условиях, например, 
когда ты едешь на машине и видишь, 
что над тобой летит аппарат. Откуда ты 
знаешь, что это ГАИ? Может, это агродрон 
сбился с пути, а может, что еще хуже? 
Куча вопросов возникает, и на все из них 
нам нужно ответить», – подытожил итоги 
дискуссии губернатор Виктор Томенко. 
Работа над региональной программой 
развития БАС будет продолжена.

Никита ИВАНОВ

  ТЕХНОЛОГИИ 

  НОВОСТИ .
Отметим высшим пилотажем
В этом году День города барнаульцы отметят 31 августа. 

Главная тема праздничных мероприятий будет посвящена 
Году семьи.

Основным центром притяжения Дня города станет площадь 
Сахарова. С 12 до 16 часов здесь состоится спортивная программа 
«Барнаул спортивный – город чемпионов». С 16 часов на главной 
сцене свое творчество представят лучшие коллективы города. 
Кроме того, праздничные программы традиционно пройдут 
во всех районах города и на пригородной территории.

С 10 часов в парке «Центральном» заработает фестиваль на-
циональных культур «Единой семьей в Барнауле живём».

Показательные полеты авиационной группы высшего пилота-
жа «Русские Витязи» ВКС РФ станут одним из самых зрелищных 
мероприятий. Они пройдут с 17 до 18 часов над акваторией 
Оби. Кроме того, на пешеходной зоне улицы Мало-Тобольской 
откроются ярмарка «Барнаул семейный» и выставка «Барнаул 
туристский».

В 17 часов возле рынка «Старый базар» состоится межрегио-
нальный турнир по смешанному единоборству ММА «Алтайское 
сражение–3».

Праздничные фейерверки пройдут на площадках в районах 
города, а также на площади Сахарова.

Татьяна ПЕРВОВА

Всё получится!
Более 3 миллионов рублей получили с начала года жители 

Усть-Пристанского района в виде социальных контрактов.
С помощью социального контракта фотограф Оксана Мутьева 

решила проблему с приобретением техники для работы: «Когда 
узнала о возможности заключить социальный контракт, решила 
попробовать. Все получилось! Спасибо специалистам соцзащи-
ты за терпение и ответы на мои многочисленные вопросы, за 
доброжелательность и желание помочь».

С начала года в районе заключили 22 таких договора, в том 
числе на поиск работы, реализацию бизнес-проектов, развитие 
личного подсобного хозяйства.

Подать заявление на социальный контракт можно на портале 
«Госуслуги», напоминает газета «Авангард».

Подготовил Олег АНТОНОВ

– Мы гордимся особенно тем, что впер-
вые на «Калине красной», как и в авиаком-
паниях, началось обслуживание пассажи-
ров в вагонах с помощью тележек со всем 
необходимым в дороге. Сами их сделали, 
поэтому нам обошлось это намного дешев-
ле, – подчеркнул гендиректор «Алтай-Приго-
род». – И теперь все скорые поезда работают 
с тележками. Поэтому люди на остановках 
не бегут по рынкам и киоскам, а знают, 
что в поезде есть все необходимое, чтобы, 
например, накормить детей. Все современ-
ное в вагоностроении попадало именно на 
такие маршруты: от особых сидений до 
систем климат-контроля. Уровень сервиса 
будем повышать и дальше. Отзывы пасса-
жиров накопились во многих заполненных 
книгах, которые хранятся в нашем музее. 
Там есть восхищенные записи и наших 
земляков, и туристов из других регионов.

Прирастая туризмом
В ближайших планах компании «Ал-

тай-Пригород» есть запуск ежедневного 
туристического вагона на славгородском 
направлении.

Поезд «Калина красная» дал с 2009 года 
старт развитию такого направления дея-
тельности, как железнодорожный туризм.

– Поезд на Бийск – пионер в такой ра-
боте не только в Алтайском крае, но и 
вообще у «Российских железных дорог». 
Это первый поезд в стране с акцентом на 
туризм, – отметил Андрей Кульдишов, 
замначальника Западно-Сибирской же-
лезной дороги. – Последние два года в РЖД 
особо сильное внимание проявляют к 
развитию туристических направлений. 
Нужно, чтобы люди и лучше узнали соб-
ственную страну, и приносили доход как 
туристы внутри России.

Впервые недавно была совершена и 
пробная поездка полностью заполненного 
пассажирского состава с охватом террито-
рии Горной Шории через Новосибирск и 
Барнаул на Бийск. Это позволило изучить 
дальнейшие перспективы развития на-
правлений железнодорожного туризма.

Как в лотерее
К 15-й годовщине «Калины красной» в 

компании «Алтай-Пригород» решили особо 
отметить полуторамиллионого пассажира. 
Электронная система продажи билетов 
быстро назвала имя Ксении Кобелевой. 
Министр транспорта Алтайского края 
Антон Воронов поздравил ее. Владимир 
Устинов и Андрей Кульдишов вручили 
пассажирке в вагоне букет цветов и сер-
тификат на бесплатные поездки.

– Еще в студенческие времена впервые 
поехала к родителям в Бийск не на автобусе, 
а на «Калине красной». Как это оказалось 
круто, – рассказала Ксения. – С тех пор и 
родные ко мне приезжают на этом поезде. 
Теперь с сыном Кириллом регулярно повто-
ряю такие выезды. Никогда не выигрывала 
в лотерею, и тут вдруг такой сюрприз!

Короткии�  и спокои� ныи�  маршрут
Проводник Елена Борзых трудится на 

«Калине красной» пять лет при общем 
стаже на железной дороге в 30 лет.

– На этом направлении мы работаем по-
стоянным составом, так проще. Это самый 
короткий маршрут среди всех пригород-
ных скорых поездов, – отметила Елена. – 
Пассажиров летом больше из-за приезжих 

туристов. Но зимой пассажиры наши более 
постоянные. Если идут четыре вагона, то 
нас, проводников, тоже четверо. При девяти 
вагонах в праздничные дни нас тоже девять.

По наблюдениям Борзых, туристы из 
других регионов, попав в Барнаул, охотно 
едут электропоездом через Бийск в Белоку-
риху и Горный Алтай. Привлекает гостей 
края низкая цена билета, короткое время 
в пути и комфорт.

Два месяца работает старшим проводни-
ком на поезде-юбиляре Ксения Никоно-
ва. До этого пять месяцев она трудилась 
рядовым проводником.

– Это мое первое рабочее место. Я только 
недавно закончила учебу в железнодорож-
ном лицее, – улыбается девушка, наверное, 
смущаясь немного своей новой должно-
сти. – Любая поездка зависит от коллекти-
ва, а он у нас очень хороший с опытными 
проводниками, которые давно работают. 
Пассажиры попадаются очень добрые и 
спокойные. Конфликтов пока не было.

С характерным строгим прищуром быв-
шего учителя смотрит со стены вагона 
Василий Макарович на суету пассажиров и 
деловитость проводников перед отправкой 
в очередной рейс и словно вот-вот скажет: 
«Здравствуйте, люди!»

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Рубцовское литейное пред-
приятие «ТЛК ГЕТ» готовит-
ся отмечать День метал-
лурга.

Предприятие открылось десять лет 
назад. Тогда предприниматель Алексей 
Школин, торгующий запасными ча-
стями, принял решение организовать 
свое производство, чтобы самим и де-
лать, и продавать запчасти, в первую 
очередь для рубцовских трелевочных 
ТТ-4, ТТ-75 и сельскохозяйственного Т-4. 
Алтайский тракторный завод выпу-
стил их немало, они все еще служили 
верой и правдой. Но если раньше име-
лись кооперационные связи с заводом 
«Тракторозапчасть», то, когда закры-
лись оба гиганта, встала проблема с 
заменой вышедших из строя деталей. 
Школин ее решил.

Начали с небольшого арендован-
ного помещения, теперь имеются 
три производственных цеха. Вырос 
штат, коллектив возглавил сын пред-
принимателя Иван. Изменился ас-
сортимент.

Одни во всеи�  России
– Производим много запчастей 

для иностранной спецтехники, 
поэтому структура производства и 
сбыта стала другой, – поясняет Иван 
Школин. – Зарубежные компании 
ушли с рынка, а их техники много 
в России, и кто-то должен произво-
дить запчасти. Мы заняли эту нишу.

Импортозамещением компания 
занимается с 2018 года. Долго изуча-
ли технологии, чтобы лить детали не 
хуже оригинальных. Начальник про-
изводства Максим Неволин сбился 
со счета, сколько курсов повышения 
квалификации прошел и сколько 
посетил литейных цехов в стране. 
Все это необходимо, чтобы постоянно 
совершенствовать производствен-
ный процесс и повышать качество 
продукции.

Основные заказчики из Москвы, 
потому что головные компании там. 
Много заказов для железнодорожной 
отрасли, горнодобывающей промыш-
ленности.

– Производим выпускные коллек-
торы на самосвалы «Комацу», кро-
ме нас, в стране их никто не делает. 
Изготавливаем коронки ковша под 
технику «Либхер». Выпускаем желез-
нодорожные подкладки под рель-
сы, которые идут на строительство 
железнодорожных веток в Якутии 
и на Дальнем Востоке, – приводит 
примеры директор. – Это требует 
определенных усилий, компетен-
ций. Но данная ниша не занята во 
всей России.

Трудое�мкии�  процесс
Производство представляет собой 

замкнутый цикл от изготовления 
чертежа до отправки готового из-
делия заказчику.

Сердце предприятия, конечно же, 
литейный цех. Жаром пышут печи, 
рассыпается искрами раскаленный 
металл. Литье не только материально 
затратный процесс, но и трудоемкий. 
Нужна концентрация сил, средств и 
внимания. Действия плавильщиков 
и заливщиков отработанные, четкие.

Плавильщик цветных металлов 
Роман Чергинец из своих 22 лет тру-
дится на заводе два года. Познако-

мился с производством еще до того, 
как окончил техникум, благодаря 
брату. Увидел, что работа мужская, 
серьезная, зарплата высокая, коллек-
тив хороший, молодой. Руководство 
отмечает его ответственный подход 
к делу.

Формовщица Виктория Ананина 
делает полуформы, которые затем 
собираются в одну, туда заливает-
ся подготовленный сплав. Работа 
тяжелая, но женщина не жалуется.

Компьютер дае�т добро
Отдельно расположен цех для 

термообработки литья после обруб-

ки. Его начальник Максим Жданов 
рассказал, что здесь за качеством 
следит отдел технического контроля. 
Выборочно изделия проверяются на 
цифровом оборудовании.

– Это зуб ковша. Мы его сейчас 
отсканируем и будем сравнивать с 
3D-моделью, которая была изначаль-
но разработана. Проверим, попали 
ли по всем размерам, правильно ли 
учли коэффициент усадки, – коммен-
тирует свои действия инженер-кон-
структор Николай Матюхин.

Этот термообрубной цех – по-
следнее звено производства. Отсюда 
готовая продукция отправляется 
заказчику.

Смотри и учись
Завод изготавливает 160 наиме-

нований изделий, 200 тонн годного 
литья в месяц, к началу следующего 
года намерены увеличить до 500, 
ведь заказов становится все боль-
ше. Появится новое оборудование, 
плавильные печи большего объема. 
Соответственно, нужны дополни-
тельные рабочие руки. Сейчас штат 
предприятия насчитывает около 
150 человек, скоро потребуется как 
минимум еще 50. А с рабочими в 
Рубцовске беда.

На заводе есть программа обуче-
ния молодых кадров. Роман Чергинец 
курирует данный проект.

– Молодежь сегодня не читает 
учебников, а смотрит видео. И мы 
решили сделать видеоуроки. Сни-
маем производственный процесс 
от начала до конца, монтируем с 
комментариями. Программа запу-
щена недавно, некоторые рабочие 
уже обучаются по ней, результаты 
есть, – говорит Роман.

Также ТЛК ГЕТ сотрудничает с 
Рубцовским аграрно-промышлен-
ным техникумом, берет на рабо-
ту его выпускников. Если удается 
заполучить опытного литейщика, 
это и вовсе подарок. В любом случае 
всех на месте обучают работать по 
стандартам компании.

Конкуренция за персонал с дру-
гими металлургами значительная, 
поэтому на предприятии предлагают 
одну из самых высоких заработных 
плат в Рубцовске, в том числе по 
отрасли, улучшают условия труда, 
поощряют добросовестных работни-
ков. Профессиональный праздник 
тоже не обойдется без приятных 
моментов.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ТРАНСПОРТ .

Детальный подход

С воздуха виднееЮбилейные пассажиры

СПРАВКА
Группа компаний «ТЛК»  
включает в себя предприя-
тия литейной промыш-
ленности Алтайского края 
и Новосибирской области. 
Основным направлением 
деятельности компаний 
является производство чу-
гунных и стальных деталей 
для специальной и железно-
дорожной техники, сельско-
хозяйственных тракторов и 
механизмов.

(Начало на 1 стр.)(Начало на 1 стр.)

Применение воздушной техники несет ряд  
существенных преимуществ. Нет необходимо-
сти использовать габаритные машины, не нуж-
но отключать электроэнергию у потребителей. 
А главное – это безопасно для персонала. Более 
того, дроны на 50% эффективнее, чем осмотры 
с земли.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
21 июля – День металлурга

Дорогие друзья!
Металлургия формирует основу российской 
промышленности. В Алтайском крае предприя-
тия отрасли вносят важный вклад в развитие 
производственного потенциала региона.

Перед металлургами региона стоят важные задачи по 
наращиванию объемов выпуска продукции для импорто-
замещения, внедрению современных технологий, а также 
созданию условий для работы жителям края. Металлурги-
ческие предприятия активно реализуют инвестиционные 
проекты, обновляют оборудование, наращивают объемы 
и улучшают качество продукции, тем самым укрепляя 
промышленный комплекс Алтайского края. Более 8 тысяч 
сотрудников производств – профессионалов высокого клас-
са – обеспечивают эффективную и бесперебойную работу 
предприятий и поставку на рынок востребованных изделий.

Желаем всем работникам и ветеранам отрасли крепкого 
здоровья, профессиональных успехов и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Идет плавка металла.

Роман Чергинец курирует программу  
обучения молодых кадров.

Николай Матюхин проверяет качество  
литья на цифровом оборудовании.
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Полноводна река по-
мощи Алтая бойцам 
СВО, третий год идут 
гумконвои в Донбасс: 
от обычных жителей, 
трудовых коллекти-
вов, депутатов, обще-
ственников. Это уже 
дело привычное. Но 
невероятно трогает, 
когда надежными по-
мощниками волонтеров 
становятся блокадники 
Ленинграда.

В Д������
Исторически общественная 

организация «Жители блокад-
ного Ленинграда» – подшеф-
ные краевого Следкома, его 
сотрудники – непременные 
участники многочисленных 
акций по сбору и отправке 
гуманитарной помощи в зону 
спецоперации. И когда Коми-
тет семей воинов Отечества 
совместно с Женским движе-
нием «Единой России» бросили 
клич о старте акции «Подарок 
солдату», не остались в стороне 
ни сотрудники следственно-
го, ни ветераны-блокадники. 
Кому, как не им, знать, что та-
кое война, насколько чудови-
щен нацизм.

– Именные посылки родные 
и близкие отправляют своим 
мужчинам регулярно, также 
мы работаем по заявкам вой-
сковых частей и фронтовых 
госпиталей, собираем все не-
обходимое от автомобилей и 
«мавиков» до медицины. Не все 
афишируют, но очень многие 
участвуют. А в сентябре про-
шлого года по инициативе 
Женского движения «Единой 
России» мы впервые провели 
сбор подарков для ребят. Само 
это слово подразумевает, что 
любой человек может собрать 
такую посылочку для любого 
бойца со сладостями, переку-
сами, средствами личной ги-
гиены, пауэрбанками – пере-
чень известен. И каждый раз, 

выезжая в Донбасс с очеред-
ной гуманитарной миссией, я 
раздаю воинам эти коробочки 
от жителей Алтайского края. 
Сказать, что они восприни-
маются там на ура, – ничего 
не сказать. Одно дело, когда 
от семьи что-то приходит, и 
совсем другое – от незнако-
мой бабушки, которой 79 лет.
А она ведь еще и в письме своем 
припишет: «С любовью от бабы 
Вали. Возвращайся с победой, 
внучок». Конечно, бойцы чув-
ствуют, как их поддерживают, 
как их ждут дома, – рассказала 
руководитель краевого КСВО 
Кристина Юстус.

Надо сказать, что команда 
блокадников Ленинграда, не-
многочисленная, увы, в силу 
неумолимости времени, уже 
второй раз участвует в акции.
В этот раз среди груза, кото-

рый уходит в Донбасс, более 
двадцати коробочек от них. И в 
них вложены письма, согретые 
теплом усталых и верных сер-
дец людей, переживших войну.

«Б��� �� ���� ��������»
Старший помощник руково-

дителя краевого Следкома Люд-
мила Рязанцева рассказала, что 
каждая встреча с блокадни-
ками проходит невероятно 
трогательно. Лидеру Краевой 
общественной организации 
«Жители блокадного Ленингра-
да» Светлане Ярыгиной сложно 
справиться с волнением, когда 
она зачитывает обращение к 
нашим воинам:

– Как никто другой, мы 
знаем, что фашизм страшен. 
Ленинградцев уничтожали два 
года и четыре месяца. Лишь 

когда Волховскому и Ленин-
градскому фронтам удалось 
соединиться, блокада была 
прорвана. До нее в городе 
проживало более 3 миллио-
нов человек, в живых осталась 
лишь половина. Ленинградцы 
не сдали свой город, на что на-
деялся Гитлер. И сегодня вы, по 
сути, тоже поставили заслон 
геноциду русских. Всей душой 
переживаем, любим и молимся 
за каждого, пусть небольшая 
наша лепта поможет. Ратный 
труд тяжел, но верим в вас, враг 
будет разбит. Бейте этих нелю-
дей, уничтожайте их. Вы – цвет 
нашей нации. Аккуратненько 
там, возвращайтесь домой к 
семьям живыми, ребятишки. 
Храни и помогай вам Господь!

Светлана Михайловна знает, 
что говорит. Трехлетней мама 
вывезла ее из осажденного Ле-
нинграда в Челябинск. Что мо-
жет такая кроха помнить? Но 
она помнит бомбы, которые 
сыпались в несметном коли-
честве на ее родной город. На 
Урале в эвакуации их навестил 
отец. Кадровый офицер, коман-
дир подразделения тяжелых 
танков, он отпросился на два 
дня, чтобы посмотреть, как 
устроились родные. После 
этой встречи у Светы появи-
лась сестренка, но папа, так и 
не узнав об этом, вскоре погиб. 
После войны они вернулись 
в Ленинград. С 60-х Светлана 
Михайловна – жительница 
Барнаула, но недавно родной 
город вновь ее удивил. Газета 
«Вечерний Санкт-Петербург» 
опубликовала статью о ней и 
даже фото нашла ее послево-
енное – десятилетней ленин-
градской школьницы.

Ну что ж, еще одно письмецо 
вложено в коробочку от бло-
кадников. С такими нужны-
ми солдатам словами: «Крепко 
обнимаем и целуем всех вас, 
дорогие и родные наши дети. 
С любовью к вам, блокадни-
ки Ленинграда. Июль 2024, 
Барнаул».

Тамара ПОПОВА,
фото предоставлено
Кристиной ЮСТУС

В крае организовали 
службу сопровождения 
больных онкологией. Се-
годня на ее контроле бо-
лее 80 тысяч человек.

������ �����
– Эти пациенты – социально 

значимая часть населения неза-
висимо от того, проживают они 
в городе или в селе. Их судьба 
до появления службы сопро-
вождения была сложной, –
говорит Игорь Вихлянов, глав-
ный врач Алтайского краевого 
онкологического диспансера, 
главный внештатный онколог 
алтайского Минздрава, доктор 
медицинских наук. – К сожа-
лению, количество больных 
онкологией только растет. Так, 
в 2023 году в крае выявили бо-
лее 13 тысяч человек, у которых 
впервые обнаружена эта пато-
логия. Это на полторы тысячи 
больше, чем годом ранее.

По словам специалиста, Ал-
тайский край занимает лидиру-
ющие позиции среди регионов 
по количеству больных онко-
логией. Многие говорят, что се-
годня рак молодеет. Статистика 
же говорит: средний возраст 
обнаружения патологии – 63,8 
лет. «Обычно страшные цифры 
не принято озвучивать, но у нас 
число пациентов больше на 38%, 
чем в среднем по стране. При-
чем здесь локализации иные, 
чем в других территориях. Там 
чаще встречаются патологии 
предстательной или молочной 
желез, которые успешно лечат.
В крае же лидирует рак легкого –
коварное заболевание с туман-
ными прогнозами», – уточняет 
Игорь Вихлянов. 

– К сожалению, в нашем ре-
гионе много факторов, влия-
ющих на рост заболеваемости. 
Среди них известный всем 
Семипалатинский полигон, о 

котором по прошествии вре-
мени мы начинаем забывать. 
Но он был, есть и никуда не 
денется, сейчас через поколе-
ние вызывает случаи онко-
логических заболеваний, –
рассуждает доктор. – У нас под 
боком и Байконур. Кроме того, 
сельское хозяйство, которым 
славится регион, в свое время 
быстро развилось благодаря 
минеральным удобрениям и 
пестицидам. Все это не луч-
шим образом сказывается на 
здоровье.
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До появления службы со-
провождения люди, больные 
онкологией, были вынужде-
ны дожидаться, пока удастся 
организовать прием у специа-
листа. «Заболевших выявляли 
на периферии в первичных 
медицинских организациях. 
И от момента похода к врачу 
до получения терапии, необ-
ходимой 90% пациентов, про-
ходило много времени, которое 
в этой ситуации играет не на 

пользу», – говорит Вихлянов. 
Кроме того, между курсами 
лечения часто возникают по-
бочные эффекты, среди кото-

рых, к примеру тошнота, рвота, 
снижение показателей красной 
и белой крови. Это тоже нужно 
отслеживать, чтобы поддержи-
вать состояние заболевшего на 
удовлетворительном уровне.

По словам специалиста, сама 
идея создания специализиро-
ванного подразделения не нова. 
Подобное есть, к примеру, в Мо-

скве. Правда, там служба сосре-
доточена вне медицинских орга-
низаций и представляет собой 
стороннего сопровождающего, 

который помогает решать воз-
никающие у пациента вопросы.

В крае она действует по дру-
гому принципу. В районных и 
городских больницах и поли-
клиниках теперь работают 
куратор и диспетчер службы, 
которые помогают оптимально 
организовать маршрутизацию 
пациентов, чтобы они вовремя 

могли пройти необходимые об-
следования, получить консуль-
тацию квалифицированного 
специалиста и индивидуальное 
лечение. Используют для этого 
и возможности телемедицины.

– Создана специальная 
электронная система, куда 
диагносты на местах подгру-
жают результаты проведенных 
исследований, – рассказывает 
Игорь Владиславович. – Врачи 
из нашего диспансера могут 
познакомиться с ними, сори-
ентировать докторов на ме-
стах в сложных случаях, дать 
правильное направление. Для 
этого в круглосуточном режи-
ме работают пять онкологов, 
которые специализируются на 
разных локализациях опухо-
лей. Всего в службе сопровож-
дения в крае трудится более 
240 специалистов.

Р�����
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Подобная схема хорошо рабо-
тает и в случаях диспансерного 
наблюдения. «Если человек уже 
прошел лечение у нас, к приме-

ру, пять лет назад и есть возмож-
ность пройти диагностические 
обследования на месте, то ему 
нет смысла преодолевать сот-
ни километров для осмотра в 
АКОД. Он все делает на месте, 
врачи, используя возможности 
телемедицины, направляют 
данные. А наши специалисты 
из краевой столицы контро-
лируют состояние человека», –
уточняет врач.

Попасть на контроль службы 
сопровождения могут не толь-
ко те, у кого уже подтвержден 
диагноз. Помогают также и тем, 
у кого есть подозрения на это 
заболевание. Это направление 
абсолютно новое. «Работа с та-
кими пациентами позволяет 
либо раньше диагностировать 
патологию и начать лечение, 
либо быстро ее исключить», – 
объясняет доктор.

Главный врач поделился, 
что новая система уже доказала 
свою продуктивность. «Недавно 
вернулся из командировки в 
Славгородскую зону. Там про-
водили мониторинг работы раз-
ных направлений медицинской 
отрасли. Посмотрели в том чис-
ле и как действует служба сопро-
вождения больных онкологией. 
Десять из десяти учреждений 
здравоохранения отметили 
ее эффективность», – говорит 
Игорь Вихлянов.

– В случае если вы заподоз-
рили у себя заболевание, сразу 
обратитесь к врачу-терапевту 
или фельдшеру, – советует док-
тор медицинских наук. – Это 
самый первый шаг, который 
откладывать нельзя. Благодаря 
новой системе скорость марш-
рутизации пациентов увеличи-
лась на 25%, что позволяет при 
необходимости начать лечение 
на ранних стадиях развития 
патологии.

Юлия МИХЕЙЛИС,
фото предоставлены 
пресс-службой АКОД
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

От похода к врачу до терапии

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ! .  ОФИЦИАЛЬНО .

«С любовью,
блокадники Ленинграда»

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
ЗОНАЛЬНОЕ:

свеженький асфальт
Более 330 миллионов рублей направлено на восстановле-

ние дорог в Зональном районе. Этим занимается Юго-Вос-
точное ДСУ.

По национальному проекту «Безопасные качественные дороги» 
на трассе Бийск – Соколово – Акутиха – Солдатово восстанавливают 
участок протяженностью 10 километров. Подрядчик приступает 
к устройству верхнего слоя асфальтобетонного покрытия. В фи-
нале будут установлены дорожные знаки и нанесена разметка. 
Дорога является выходом на федеральную трассу Р-256 «Чуйский 
тракт», в сутки по ней проезжает больше двух тысяч автомобилей, 
проходят школьные и межмуниципальные маршруты.

Также проезд до федеральной трассы обеспечивает дорога 
Р-256 – Луговское – Путь Ленинизма. В этом году там ремонти-
руют участок протяженностью 4 километра, радует земляков 
газета «За урожай».

ГАЛЬБШТАДТ:
помогут одеться

В июле в Немецком национальном районе заработал 
проект «Вещи помогают», нацеленный на помощь людям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

«Очень многие из нас сталкиваются с проблемой ненужных 
вещей. Дети выросли, вещь стала мала или просто надоело носить. 
Но то, что не нужно одним, может принести пользу кому-то дру-
гому – и тогда мы сможем проявить милосердие. Любой житель 
района имеет возможность сделать добро и помочь ближнему», –
цитирует руководителя проекта Ирину Тузову газета «Новое 
время».

Вещи в пункт сбора, расположенный в селе Подсосново, без-
возмездно приносят местные жители. В связи с удаленностью 
сел будут проводиться выезды для сбора вещей населения, а 
затем и доставка их нуждающимся.

Освободить свой дом от ненужных вещей, но при этом пода-
рить им вторую жизнь, согласитесь, – неплохая идея.

АЛЕЙСК:
по заветам Ильича

Девятый год подряд на землях хозяйства «Алтайские 
земли» в п. Заветы Ильича проводится районный конкурс 
профессионального мастерства среди молодых трактори-
стов и студентов Алейского технологического техникума.

В этом году за право стать победителями соревновались пред-
ставители шести хозяйств и студенты техникума.

По результатам выполненных заданий первое место заслу-
женно получил студент Алейского технологического техникума 
Константин Саушкин, опередивший других опытных механи-
заторов-призеров – Александра Иванникова из КФХ Рябцева
(с. Красный Яр) и Ивана Папуши из СПК «Дружба».

Победителям вручены дипломы администрации района и 
денежные премии. Алейский агроцентр вручил наборы ин-
струментов. Высокий уровень организации мероприятия у всех 
оставил благоприятное впечатление.

БИЙСК:
пугают штрафами

В наукограде в ближайшее время в парках и скверах, 
наиболее популярных у горожан для выгула животных, 
установят таблички: «Выгул собак запрещен».

Очевидно, что запрещен основательно и навсегда – об этом 
свидетельствуют целых пять восклицательных знаков. На таблич-
ке предупреждение о штрафе в размере от 2000 до 5000 рублей.

«В большинстве своем в общественных местах за собаками 
убирают. Например, за городским Дворцом культуры сформиро-
валось уже целое собачье сообщество, где все привыкли ходить с 
пакетиками для уборки, в большинстве своем питомцы на при-
вязи. Для кого-то прогулки в парке удобны хотя бы потому, что 
он находится недалеко от дома, для кого-то важно пространство, 
большие полянки, где питомец может порезвиться и побегать. 
Но в целом ведь и альтернатив нет», – констатирует «Бийский 
рабочий».

Обсуждая ситуацию, читатели высказывались как за, так и 
против: «Где выгуливать? Да где придется, там, где не привлекут к 
ответственности, и там, где маловероятно, что привлекут», «Начали 
бы реально штрафовать, везде грязь от собачников, так что по 
городу пройти невозможно», «А как быть с бездомными собака-
ми? Они же на балансе города находятся. Пусть администрация 
за какающих бродячих собак себе еще штрафы выписывает».

Кстати, практика установки табличек против выгула собак 
в сквере ГДК уже была несколько лет назад. Тогда инициатива 
закончилась очень быстро – эти таблички просто выдрали и 
унесли, напомнил взволнованным читателям «Бийский рабочий».

БЕЛОКУРИХА:
в позе лотоса

13 июля в Белокурихе на заимке «Лесная сказка» прошел 
семейный фестиваль здоровья, посвященный Международ-
ному дню йоги. Восьмой по счету.

15 мастеров, экспертов в сфере здоровья, поделились своими 
знаниями, провели открытые мастер-классы. Параллельно ра-
ботали ярмарка ремесленников, где посетителям предлагали 
натуральную косметику, и детская площадка с гимнастикой, 
квестами, рукоделием. Особенный гость фестиваля, один из 
ведущих преподавателей йоги в России, Татьяна Илларионова 
(г. Москва) провела для всех желающих интенсив.

Генеральным партнером фестиваля выступает санаторий 
«Россия», лучшая здравница Российской Федерации по решению 
экспертов Национальной курортной ассоциации.

ЗАТО СИБИРСКИЙ:
красная дорожка выпускников

В конце июня в киноконцертном зале Дома культуры 
«Кристалл» собрались нарядные дамы и кавалеры – герои 
школьного выпускного вечера, – чтобы пройти по красной 
дорожке.

«В воздухе благоухал аромат цветов и чувствовалось еле уло-
вимое волнение. Все ждали только одного – показа авторских 
короткометражных фильмов, главные герои которых завершили 
свое участие в ошеломительном кинопроекте длиною в один-
надцать лет!» – рассказали в администрации города ракетчиков.

Режиссерская задумка представить школьный выпускной 
вечер в стиле вручения кинопремии добавила этому долгождан-
ному событию еще большей торжественности и значимости и 
полностью удалась.

И вот они, волнуясь, гордо прошагали по красной дорожке 
главной сцены ДК в сопровождении режиссеров этого успешного 
кинопроекта – своих мудрых наставников Татьяны Ивановны 
Дышлевой и Александра Петровича Семенкова.

Подготовил Олег АНТОНОВ

В «Надежде» всегда помогут.Игорь Вихлянов.

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
АЛТАИ� СКОГО КРАЯ

РЕШЕНИЕ от 18 июля 2024 года № 72/568-8
г. Барнаул

О заверении списка кандидатов в депутаты Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания, выдвинутых избирательным 
объединением «Региональное отделение в Алтайском крае По-
литической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» на дополнительных выбо-
рах депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания 
по одномандатному избирательному округу № 21

Рассмотрев документы, представленные в Избирательную ко-
миссию Алтайского края для заверения списка кандидатов в де-
путаты Алтайского краевого Законодательного Собрания, выдви-
нутых избирательным объединением «Региональное отделение в 
Алтайском крае Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» на допол-
нительных выборах депутата Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания по одномандатному избирательному округу № 21, в 
соответствии с пунктами 14.1 – 14.3 статьи 35 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пунктами 5 и 7 статьи 125 Кодекса Алтайского края о 
выборах и референдумах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС Избиратель-
ная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Заверить список кандидатов в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания восьмого созыва, выдвинутых изби-
рательным объединением «Региональное отделение в Алтайском 
крае Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» на дополнительных 
выборах депутата Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния по одномандатному избирательному округу № 21, в количе-
стве 1 человека (приложение № 1).

2. Выдать уполномоченному представителю указанного изби-
рательного объединения настоящее решение с копией заверенно-
го списка кандидатов в депутаты Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания, выдвинутых избирательным объединением 
«Региональное отделение в Алтайском крае Политической партии 
«НОВЫЕ ЛЮДИ» на дополнительных выборах депутата Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания по одномандатному из-
бирательному округу № 21.

3. Направить настоящее решение с копией заверенного списка 
кандидатов в депутаты Алтайского краевого Законодательного Со-
брания, выдвинутых избирательным объединением «Региональ-
ное отделение в Алтайском крае Политической партии «НОВЫЕ 
ЛЮДИ» на дополнительных выборах депутата Алтайского краево-
го Законодательного Собрания по одномандатному избирательно-
му округу № 21, копией заявления кандидата, включенного в ука-
занный список, о согласии баллотироваться в Железнодорожную 
районную территориальную избирательную комиссию города Бар-
наула, осуществляющую полномочия окружной избирательной ко-
миссии по выборам депутата Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания по одномандатному избирательному округу № 21.

4. Разместить на официальном сайте Избирательной комиссии 
Алтайского края настоящее решение, а также сведения о канди-
дате в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния, включенном в список кандидатов в депутаты Алтайского 
краевого Законодательного Собрания, выдвинутых избиратель-
ным объединением «Региональное отделение в Алтайском крае 
Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» на дополнительных выбо-
рах депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания по 
одномандатному избирательному округу № 21, в объеме согласно 
приложению № 2.

5. Настоящее решение со сведениями о кандидате в депутаты 
Алтайского краевого Законодательного Собрания, включенном в 
список кандидатов в депутаты Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания восьмого созыва, выдвинутых избирательным объ-
единением «Региональное отделение в Алтайском крае Политиче-
ской партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» на дополнительных выборах депутата 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандат-
ному избирательному округу № 21, в объеме согласно приложению 
№ 2 опубликовать в газете «Алтайская правда».

Председатель И.Л. АКИМОВА
Секретарь  А.Г. ПОНОМАРЕНКО

Список заверен Избирательной комиссией Алтайского края
18 июля 2024 года (решение № 72/568-8)
Приложение № 2 к решению Избирательной комиссии Алтай-
ского края от 18 июля 2024 года № 72/568-8

СПИСОК
кандидатов в депутаты Алтайского краевого

Законодательного Собрания восьмого созыва,
выдвинутых избирательным объединением
«Региональное отделение в Алтайском крае 

Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» 
по одномандатным избирательным округам

Одномандатный избирательный округ № 21
1. Странцов Игорь Алексеевич, дата рождения – 19 декабря 1985 

года, место рождения – гор. Ленинград, адрес места жительства – 
Алтайский край, город Барнаул.

Людмила Рязанцева и Светлана Ярыгина.
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Молодожены из Камня-на-
Оби отказались от свадебных 
букетов в день регистрации 
брака и попросили подарить 
вместо них корм для бездо-
мных животных.

Нина и Дмитрий жили в Красно-
ярске и всегда старались по мере 
возможности помогать приютам 

для четвероногих. Но когда решили 
пожениться, то местом проведения 
этого торжественного события вы-
брали Камень-на-Оби, откуда девуш-
ка была родом.

Идея оригинальных подарков 
для свадьбы пришла спонтанно. По 
словам Нины, когда продумывали 
детали выездной регистрации, то 
сразу встал вопрос о цветах – куда 
их разместить? Лето, жара, а тут 

такой ворох, который быстро нач-
нет вянуть. Помимо прочего, после 
свадьбы молодожены сразу уезжали 
в другой город.

Решили, что цветы надо чем-
то заменить, тем более сейчас это 
практикуют: вместо букетов дарят 
бутылочку вина, книги, деньги.

И появилась идея – отказаться от 
этого традиционного свадебного атри-
бута в пользу корма для животных. 

Гости поддержали молодоженов и с 
удовольствием вместо цветов прино-
сили пакеты с едой, пишут «Камен-
ские новости».

На следующий день после брако-
сочетания весь подаренный корм 
передали волонтерам.

Татьяна
ПЕРВОВА,

фото из газеты
«Каменские новости»

  ФОТОФАКТ .

Удивили всю Россию

Знаменитый казачий струг 
«Атаман Ермак, князь Сибир-
ский», построенный барна-
ульским предпринимателем, 
почти пять лет стоял и вет-
шал в Новосибирском пор-
ту. Недавно его наконец-то 
транспортировали на Ал-
тай. Но и в Барнауле парус-
ник столкнулся с очередными 
злоключениями.

Предприниматель и путеше-
ственник Сергей Рождественский 
строил его шесть лет. По меркам 
нынешнего времени суденышко 
небольшое – 19 метров в длину, че-
тыре – в ширину, однако его сде-
лали по образу и подобию стругов 
времен завоевателя Сибири Ермака. 
Корпус изготовили из нескольких 
видов древесины: сосны, кедра и 
лиственницы. Судно было обору-

довано двумя моторами, на корме 
поставлены крест и скульптура 
Ермака.

Эпичный струг несколько лет гор-
до ходил по рекам Сибири, отмечаясь 
в местах сражений Ермака.

Но грянула пандемия, и парусник 
застрял в Новосибирском порту. Он 
стоял у причала старея, дряхлея и 
покрываясь плесенью. Но в этом году 
дело сдвинулось с мертвой точки: 
судно подлатали и на барже отпра-
вили на Алтай.

Но и тут не кончились злоключе-
ния «Ермака». Когда его спустили на 
реку в Барнауле, вода хлынула даже на 
палубу. Ее пришлось откачивать не-
сколько часов, пишет «КП» на Алтае».

По словам Сергея Рождествен-
ского, на следующим день охрана 
порта к трапу вообще не пустила, 
ссылаясь на распоряжение службы 
безопасности.

А ведь создатель запоминающе-
гося корабля планировал в июле со-
вершить поход на север с известной 
яхтой «Сибирь» из Омска. Удастся ли 
«Ермаку» вопреки всем невзгодам 
отшвартоваться и отправиться в 
плавание, покажет время.

Татьяна ПЕРВОВА

  КРИМИНАЛ .
Умер на месте

Сельчанин из Алтайского края 
осужден на 14 лет колонии стро-
гого режима за убийство.

В феврале 2024 года 49-летний 
житель Кулундинского района пять 
раз выстрелил из карабина в своего 
оппонента и не менее одного раза – 
в его жену. Потерпевший умер на 
месте от ран.

Сельчанин признал в суде свою 
вину в убийстве мужчины, однако 
пояснил, что не хотел смерти его 
супруги.

За женщиной суд признал право 
на удовлетворение гражданского 
иска о возмещении морального вре-
да, взыскав с подсудимого в пользу 
женщины компенсацию морального 
вреда в размере 4 млн рублей.

Раскрыли
висяк

Барнаульца будут судить за же-
стокое убийство прохожего.

Ночью 24 сентября 2002 года мо-
лодой подвыпивший горожанин 
решил сходить с приятельницей 
за продуктами. На ул. Советской 
Армии он случайно направил свет 
фонарика в лицо прохожего. Тот 
возмутился и сделал путникам за-
мечание. Мужчины начали ругаться. 
Во время беседы на повышенных 

тонах пьяный горожанин несколь-
ко раз ударил незнакомца ножом, 
снял с него пейджер и куртку. Затем 
агрессор ушел по своим делам, а по-
терпевший умер на улице от ран.

Раскрыть такое преступление 
спустя много лет трудно. Сотруд-
ники СКР подошли к задаче ана-
литически. Сначала в поле зрения 
следователей попало устройство 
пейджинговой связи. Правоохра-
нители установили круг общения 
горожанки, продавшей пейджер. 
Затем они поговорили с ее другом, 
который мог оказаться злоумыш-
ленником. Он признался в совер-
шенном более двадцати лет назад 
преступлении и показал, как оно 
происходило, в ходе следственного 
эксперимента на местности.

Представители СКР собрали и 
закрепили достаточную базу до-
казательств по уголовному делу об 

убийстве, уточнила Ольга Чесноко-
ва, помощник руководителя СУ СК 
РФ по Алтайскому краю. Прокурор 
утвердил обвинительное заключе-
ние. Уголовное дело направлено 
в суд.

Чьи в бору
сосны?

Предприниматель из Троицкого 
района заготавливал лес и пре-
высил разрешенный ему объем 
на 980 сосен. Ему помогали трое 
подручных и начальник лесохо-
зяйственного участка. Сообщники 
выбирали только здоровые сосны.

Злоумышленники орудовали 
на территории Быстроистокского, 
Троицкого и Зонального районов. 
Продавали деловой лес в Барнауле, 
Бийске и Новоалтайске. Макушки 

деревьев шли на дрова местным жи-
телям. Суммарный ущерб, нанесен-
ный лесному фонду, составил почти 
70 млн рублей.

Полицейские изъяли у преступ-
ников тракторы, погрузчики и бен-
зопилы. Недвижимость и землю об-
виняемых арестовали, оценив это 
имущество в 73 млн рублей.

Пятеро обвиняемых в возрасте 
от 32 лет до 41 года в ближайшее 
время предстанут перед судом, рас-
сказали в ГУ МВД РФ по Алтайскому 
краю.

Не верьте
объявлениям

Барнаулец хочет наказать ко-
варного продавца.

Горожанин решил купить ква-
дроцикл. Он нашел на популярном 
сайте объявление, которое его за-
интересовало. Мужчина обещал 
продать транспортное средство за 
800 000 рублей. Он рассказал, что 
фактически предмет мечтаний 
покупателя находится в Сургуте. 
Собеседник заверил, что доставит 
ценный груз, воспользовавшись ус-
лугами перевозчика, и отправил 
барнаульцу накладные документы, 
чтобы тот заплатил.

Барнаулец перечислил на лице-
вой счет предприимчивого человека
805 000 рублей и начал следить за 

перемещением товара по трек-номеру 
накладной.

Однако вскоре покупатель узнал: 
никто с транспортной компанией 
не связывался и квадроцикл в Ал-
тайский край не отправлял. Пра-
воохранители возбудили дело о 
мошенничестве.

Махинации
с мясом

В Ребрихинском районе работ-
ника ветслужбы будут судить за 
взятку.

Местный фельдшер за мзду 
оформлял владельцу алтайского 
ИП документы на крупный рогатый 
скот. Он оценивал мясо, которое за-
готавливал предприниматель; выда-
вал справки, без которых торговать 
продукцией нельзя. Фактически 
специалист животных не осматри-
вал и клейма не ставил. Оперативное 
сопровождение по уголовному делу 
провел отдел по борьбе с коррупцией 
в агропромышленной сфере управ-
ления экономической безопасности 
и противодействия коррупции ГУ 
МВД РФ региона.

Следствие получило необходимые 
доказательства. Прокурор утвердил 
обвинительное заключение. Дело 
направлено в суд для рассмотрения 
по существу.

Константин ГРИШИН

  СИТУАЦИЯ .

  КРАТКО .
Под открытым

небом
10 августа в крае пройдет 

масштабный фестиваль жи-
вой музыки «Шум Катуни».

Гостей ждет особая эконо-
мическая зона «Бирюзовая 
Катунь» в Алтайском районе.
В программе запланированы 
концерты инструментальных 
ансамблей, рок-групп, танцы, 
ярмарка сувениров, дегуста-
ция блюд региональной кух-
ни, выступления аниматоров 
и спортивные соревнования.

Фестиваль начнется в 14.00. 
Принять участие в нем можно 
бесплатно.

Живите проще
За минувший год сто-

имость прокорма собак и 
кошек выросла на 13%.

Средний чек в зоомагази-
нах при покупке нужных для 
питомцев продуктов и това-
ров составляет 807 рублей, на 
маркетплейсах около 3000 ру-
блей. По данным Российской 
кинологической федерации, 
на кормежку животного ухо-
дит до половины всех денег, 
остальное забирают услуги 
врачей, амуниция, игрушки 
и другие мелочи.

Эксперты называют в ка-
честве необходимых вещей 
корма, миски для еды и жид-
кости, намордники, поводки, 
ошейники, адресники, греб-
ни, щетки, пуходерки, шам-
пуни, когтерез, когтеточки, 
игрушки, уточняет «Парла-
ментская газета».

«В России до последнего 
будут лечить даже самую ста-
рую собаку или кошку, делать 
сложные операции. За рубе-
жом предпочитают усыпить 
захворавшее животное и заве-
сти новое. У нас это член семьи. 
Там к питомцам относятся про-
ще», – рассказала ветеринар 
Ангелина Сиротина.

Константин ГРИШИН

И всё-таки
полетел

Осенью прошлого года 
в окрестностях Бийска об-
наружили черного аиста с 
признаками отравления.

Все последующее время 
птица находилась в барнауль-
ском зоопарке «Лесная сказка».

11 июля состоялся выпуск 
гостя на волю.

«Мне от Союза охраны птиц 
России досталась миссия его 
окольцевать и немного побе-
гать за ним, чтобы он поверил 
в силу своих крыльев», – рас-
сказал орнитолог Эбель.

Судя по фотографиям и 
видео, птица чувствует себя 
замечательно. 

Дмитрий СЕРДОВ

Застрял в порту «Ермак»

Ловись, рыбка, только большая
Доктор биологических наук Валерий Журавлёв из Бар-

наула рассказал, где в Алтайском крае хорошо клюет рыба.
Самые рыбные места – в Бурлинском районе. Это озера Хо-

мутиное, Песчаное, Большое Топольное. В них рыба получает 
достаточно кислорода зимой. До 1991 года здесь целенаправленно 
разводили судаков, сазанов, лещей. Они сохранились и сейчас, 
но в незначительном количестве. Любители в основном тихо 
охотятся на плотву, карасей, окуней.

Обь в пойме на территории Каменского района и в зоне вклини-
вания подпора Новосибирского водохранилища с прилегающим 
участком в пределах Алтайского края – отличное место для ры-
балки. Здесь распространены судак, лещ, щука, плотва и караси.

В Алтайском крае, по данным ихтиолога Валерия Журавлёва, 
водится до 36 видов рыб. В списке есть проблемные или исчезнув-
шие виды, например ленок – хищная лучеперая рыба семейства 
лососевых. Последний раз ее видели в 1965 году, однако в Красной 
книге Алтайского края вид зафиксирован в качестве нулевой ка-
тегории или предположительно исчезнувшего. Появляются новые 
виды, например вьюн Никольского из отряда карпообразных. 
Искусственно разводят толстолобика, амура, сома канального.

В Алтайском крае зафиксированы также краснокнижные: 
сибирский осетр и стерлядь. Иногда встречаются нельма, тай-
мень и сибирская минога. Последнюю относят к классу кругло-
ротых (бесчелюстных).

Алексей НИКИФОРОВ

Как выбрать свежую
Часто в сильную жару совсем не хочется есть. Особенно 

тяжелую еду вроде мяса. Тогда на помощь приходит рыба, 
являющаяся не менее значимым поставщиком белка.

Специалисты Роспотребнадзора по Алтайскому краю поде-
лились советами о том, как купить свежую рыбу:
 Посмотрите на глаза. Они должны быть ясными, без по-

мутнения и отслаивания.
 Обратите внимание на жабры. Темный цвет выдает не-

свежую рыбу.
 Потрогайте рыбу. Качественный продукт быстро восста-

навливает форму.
 Осмотрите чешую. Лучший вариант – все чешуйки на месте, 

нет видимых повреждений.
 Покупайте рыбу только в проверенных местах.

Антон ПЕТРОВ

Найди, обними, погладь
В Барнауле открыли кафе, где можно погладить енота.
Хозяйка заведения «Енотопия» Кристина Ерёмина считает, 

что ее бизнес решает просветительские задачи. Дети и взрослые 
могут понаблюдать за животными и получить уникальные 
знания об их жизнедеятельности.

Аналогичное заведение Кристина видела в Мурманской об-
ласти. Девушке захотелось перенести этот опыт на алтайскую 
почву. Она получила необходимые документы, разрешения, 
ветеринарные паспорта животных.

Недавно в кафе, расположенном по адресу: пр. Социалистиче-
ский, 69, появились маленькие носухи. Их зовут Кексик и Персик.

Проверь свою любовь
Россиянки смогут пробить по базе, есть ли у предпола-

гаемого партнера алименты и долги.
Отечественные IT-разработчики анонсировали приложение 

для поиска романтического партнера под названием «Спутник». 
Программисты предусмотрели проверку потенциального партнера 
на наличие у него алиментов, налогов и невыплаченных кредитов.

Учетную запись пользователя планируют связать с агрегато-
рами данных типа «Проверка.Онлайн», а также с легальными 
базами данных. Поиск пары завязан на общих интересах, отме-
чают разработчики. Также важен образ жизни предполагаемой 
половинки, ее прошлая жизнь, состояние здоровья.

«Эти данные мы зафиксируем в анонимных анкетах пользо-
вателей в виде текстового описания», – сообщил «Известиям» 
лидер проекта Павел Китов.

Алтайский святитель
25 июля в Барнауле откроют историческую выставку, по-

священную жизни и трудам архиепископа Иакова (Маскаева).
Ее приурочили к 145-летию со дня его рождения. В Алтайском 

крае владыка служил с 4 апреля 1933 года до 11 февраля 1937 
года. В экспозицию вошли духовные издания XIX столетия, 
архивные документы о жизни миссионера.

На торжественной встрече в честь открытия собрания экспо-
натов презентуют книгу «Святитель Иаков: золотая цепь звёзд 
небесных». Ее автор – архимандрит Никандр. Встреча пройдет 
в 15 часов в городской библиотеке им. Ядринцева.

Чтобы не мешали
В Барнауле въезды на набережную Оби и в Нагорный 

парк оградят шлагбаумами.
Как пишет пресс-служба мэрии, горожане все чаще жалу-

ются на водителей, которые проезжают туда, где барнаульцы 
привыкли гулять.

Чтобы обеспечить безопасность барнаульцев, общественные 
пространства защитят с помощью шлагбаумов.

«В выходные здесь хватает посетителей. Среди них много 
детей. Мы обеспечим их безопасный отдых на набережной 
и в парке», – уточнил замглавы администрации города по до-
рожному хозяйству и транспорту Андрей Курышин во время 
аппаратного совещания в мэрии.

Шлагбаумы обещают установить до 5 августа.
Константин НИКОЛАЕВ
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